
城镇老旧小区改造，既是
造福人民群众、满足人民群众
美好生活需要的重要民生工
程，也是扎实做好“六稳”工
作、全面落实“六保”任务的
重要发展工程。

民生工程惠百姓。这一轮城
镇老旧小区改造更聚焦老百姓实
际需求来“补短板”。从“要我
改”到“我要改”，老百姓对居

住条件改善的期盼充分释放，成
为改造工作的最大推动力。

发展工程扩内需。城镇老
旧小区改造“长”在了扩大消
费和增加投资的结合点上。一
方面，从基础设施的改造，到
公共服务的提升，这些增加的
供给优化了消费环境，催生出
巨大的消费需求。另一方面，
鼓励运用市场化方式，调动社

会资本参与，有利于进一步打
开投资空间。消费扩大，投资
增加，将有力拉动内需。

我们要从实际出发，凝聚
共识、形成合力，通过老旧小
区改造让发展更有质量，让人
民群众更有获得感、幸福感、
安全感。
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老旧小区改造是一项惠及千家万户的民生工程。近年来，孔浦街道始终坚持问题导向，针对辖区内多个老旧小区进行改造。

今年孔浦街道斥资3000余万元，又先后实施了莲荷小区、文汇路15弄、环城北路334弄、华业大厦、中轻花园、万兴小区等9个

小区的改造，总计改造面积约106400平方米，让近1200户老居民住上新家园。其中莲荷小区、文汇路15弄、环城北路334弄已

完成竣工验收。

如今，回望孔浦的老旧小区改造之路，从“精打细算”小心翼翼的基础设施改造，到“以心换新”“精雕细琢”有温度的和

谐老旧小区，始终不变的，是一颗为民服务的初心和奋力改出民生“幸福答卷”的决心。
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老 旧 小 区 怎 么 改 ， 改 什
么，居民最有发言权。

作为一个建成于上世纪 90
年代的老小区，红梅社区也曾
寄托着一代人对生活的无限憧
憬与回忆——“红梅花儿开，
幸福朵朵来”。

30 余年的光阴过去，这里
的大多数住户也从壮年步入暮
年，这个曾经红极一时的小
区，也早已悄悄变了样，外立
面老旧、停车位缺乏、地势低
洼……

借着推进老旧小区改造工
作的东风，红梅社区迎来了老
旧改。红梅社区党委动员群众
从“要我改”到“我要改”转
变主体思路，创新式提出居民
按需“点单”式选择改造内
容，全程由居民自主决定改造
项目内容。在改造实施过程
中，公开透明化改造内容，并
设置“老小区改造服务网点”，
通过街道、社区、物业三级管
理，详细登记、及时处理居民
的意见和建议，对施工扰民等
问题，要求施工单位立即上门
做好群众解释工作，提前公示
公告，承诺文明施工、安全施
工。此外，街道还组织人大代
表、政协委员对施工进行专题
督查督导。

在 改 造 资 金 有 限 的 情 况
下，始终坚持“基础类改造”
优先原则，切实解决居民反映
强烈的基础设施落后等问题。
本次改造涉及基础类改造共计
20余项，修复屋顶漏水15000平
方米，楼道内墙 70000 平方米，
加装楼道窗 1100 余个，整体路
面铺装 3200 平方米，增设停车
位170个。

“小区里很多台阶改成了
坡道，现在轮椅能直接推上来
了，对我们这些腿脚不便的人
来说方便了很多。”前不久，居
民张阿姨推着轮椅车在小区卫
生服务站门口说道。

原来，红梅小区 60 周岁以
上老年人有 1300 多人，残疾人
115人。小区多个公共区域未设
置无障碍设施，给小区老年
人、残障人士活动、外出等带
来不便。于是，通过孔浦街道
的“人大代表夜聊”，选民提出
了在红梅小区增设无障碍设施
的意见建议，不久后，改造便
完成了。

此外，由于红梅小区车棚
错位严重，导致“飞线”“乱拉
线”情况较多，严重影响整个
小区的消防安全。本次改造将
配套建设4个室外智能化集中式
充电桩停车棚，每个车棚内建

设充口 8 个，可同时供 16 辆电
瓶车集中停放充电。充电桩具
备自动满电、过流、过载自动
断电保护功能，且断电后不计
费用，充满电一次不到“一元
钱”。

“眼下，小区整体环境好
了许多，虽然还是存在一些老
问题，比如雨天易涝等。但我
们的整体幸福指数提高了很
多！”张阿姨说。

老旧小区改造，不是全盘
推 翻 ， 改 造 “ 面 子 ” 有 了 ，

“里子”也不能缺。红梅社区
通 过 将 梅 花 “ 清 ”“ 雅 ”

“韵”的特质与现有景观相融
合，打造出一个特色“梅”文
化场景类社区，营造以文育
人、以文润德、以文养廉的社
区氛围。

“把廉洁文化融入老旧小
区改造，有助于培育清正廉洁
社会氛围，下一步，我们将进
一步挖掘社区廉洁文化、家风
文化，建设特色清廉村居，营
造良好氛围。”红梅社区相关负
责人表示。

如今走在红梅小区，清爽
干净的外墙、别具一格的文化
长廊、古色古香的梅花墙绘、
统一美观的公益标识……崭新
的面貌让人眼前一亮。

从“要我改”变为“我要改”群众点单亮需求

社区在凉亭内开展活动

改造后的凉亭

“现在不管是小区道路、
外立面，还是楼道里面，都清
清爽爽，有了大变样，这里面
有小储的功劳哦。”不久前，怡
江新村3幢的张阿姨见到社区党
委书记翁波波，拉着她的手说
道。

张阿姨口中的小储是怡江
社区第七网格长储益君。去年6
月份，怡江新村迎来了老旧小
区改造，主要内容涉及小区道
路，道路监控，单元门翻新、
垃圾分类设施、外墙渗漏、绿
化补种等，总建筑面积达到
63880平方米，工程造价1500多
万元。历时 4个多月的时间里，
像储益君一样的党员网格长以

“心”换“新”，架起政府与居
民的连通桥，助推老旧小区改
造完美收官。

“小区绿化要补种”“小区
电子门要装呀”“管道已经老化
啦”……老旧小区改造工作错
综复杂，居民意见很多，难以
统一，工作一度难以推进。为
了进一步摸清居民改造意愿、
凝聚改造思想，怡江社区所有
网格长化身民意调查员，带领
社区的楼道小组长，怡家人志
愿者们一起围绕“听诉求、答
疑问、聚共识”的内容，深入
小区逐户走访、召开小区意见
会和小区夜话，收集到老旧小
区单元门翻新、外墙安全隐患

治理、小区道路整治修复、小
区西门道闸设施整治等居民意
见200余条，为开展老旧小区改
造号准“需求脉”。

针对小区内大多数住房偏
小，没有足够的晾晒空间的问
题，在之前的规划中，特地设
置了晾晒区，安装统一规格的
晾衣架，居民对此很是满意。
但是在施工过程中，又出现了
新的诉求，6幢的居民找到了小
储，认为离统一晾晒点比较
远，希望开辟6幢南面空间，新
增单独晾晒点。为了这个晾晒
点，小储下了一番狠功夫，先
后多次与居民聊天沟通，又不
停地和施工队开碰头会，在晾
晒点的选择上又进行了多次调
整，最终，新增晾晒点在既能
起到晾晒的作用，也不影响居
民的日常出行的情况下，圆满
解决。

老旧小区改造的过程，如
破茧成蝶，需要不断地磨合，
社区的工作人员和网格长就是
这其中的润滑剂。除了晾晒
点，还有小公园的健身路径的
位置、休闲长椅的放置点……
无一不是一条条听出来、跑出
来、聊出来的。小储经常说，
社工和网格长就是连通党和群
众的“毛细血管”，在老旧小区
改造中要当好金牌“店小二”，
跑出服务“加速度”，施工过程

中一个个细小的点，对住在这
个社区的居民却是一件大事。

跟他共事的同事说，来怡
江社区后，储益君三分之二以
上的时间都在项目现场。“经常
休息时间还在施工现场查看项
目进度，随时掌握第一手情
况，发现第一手问题，他的电
话一直 24 小时在线，有时候凌
晨还接到居民的电话。

小区里怡北街与怡南街各
有一座联接怡江新村和怡江春
色的桥，这两座桥是居民外出
的必经之桥，因年代久远，桥面
有破损情况，修复提升也是老旧
小区改造内容之一。工人为赶进
度同时施工，一时之间，居民的
出行受到严重影响，居民一度意
见很大。小储发现这个情况之后
立即安抚居民的情绪，并马上与
施工队交涉，要求施工队在保证
施工进度的同时，不能影响居民
的出行。在施工队错峰施工后，
小储仍不放心，每天盯在施工现
场，引导居民出行。“老旧小区
改造是一件好事，施工过程也
不能影响居民的生活。”小储
说。

“ 我 前 两 年 买 的 是 老 房
子，现在住的是新小区，正是
因为有像小储一样的党员干
部、社工、网格长奔走，我们
才有了漂亮的、干净的家园。”
来自安徽的新怡江人李时新说。

以“心”换“新”网格长奔走化难题

短 评

是民生工程，也是发展工程

翻新老旧小区 点亮住户生活

孔浦多方协同让老居民住上新家园

上图怡家人志愿者正在进行
楼道布置

右图改造后的怡江社区
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